

Madrid: Un mes, 10 rs.—
 Provincias: Tres meses, 36.—Seis, 70.—
 Un año, 130, pagando en la Administracion.
 —Girando contra el suscriptor, ó por con-
 ducto de correspondal: Tres meses, 40.—
 Seis, 76.—Un año, 140.
 Cuba y Puerto-Rico: Tres meses, 60.—
 Seis, 110.—Un año, 200.
 Filipinas y Extranjero: Seis meses, 130.
 —Un año, 250.

LA NACION,

DIARIO PROGRESISTA.

En Madrid: La Administracion.—En Pro-
 vincias, Ultramar y Extranjero: Todas las
 principales librerías.
 Redaccion y Administracion: Calle del Fo-
 mento, núm. 18 principal.
 Publica además una edicion económica, á
 que no se admite suscripcion: se vende en la
 Administracion á 4 rs. el cuadernillo de 25
 números, de un mismo día.

Primera edicion.

Sábado 4 de Enero de 1868.

Año V.—Núm. 638.

ADVERTENCIA

Mañana, cumpliendo la oferta que hemos hecho á nuestros suscritores, publicará LA NACION la edicion literaria correspondiente á los domingos.

Pasado mañana, día de Reyes, no se publicará número, por la circunstancia de ser tambien dia festivo. Para publicarlo tendríamos necesidad de dejarlo impreso y entregado á la autoridad esta noche, en virtud de las disposiciones vigentes, y carecería de todo interés llegando á mano de nuestros suscritores dos dias despues de redactado. Esta circunstancia de venir dos dias de fiesta seguidos es la que nos priva de satisfacer el propósito de dar diariamente un número á nuestros abonados.

SISTEMA REPRESENTATIVO.

Una de las primeras condiciones del hombre que vive en sociedad, es tener alguna idea fundamental de política, idea á que someta sus sentimientos, sus convicciones ó sus instintivas aspiraciones; en una palabra, su amor á la patria.

Porque la idea política y el amor á la patria son dos entidades correlativas, entre sí enlazadas; dos manifestaciones de un mismo pensamiento; las dos grandes arterias del corazón humano, en sus relaciones sociales.

Así es, que no concebimos que haya hombres refractarios á todo sentimiento político; y cuando oímos expresarse á alguno en este sentido, ó despreciamos su egoísmo materialista y repugnante, ó hallamos en el móvil de sus propias negaciones la contradicción de accidental y pasajero excepticismo. Pero si la política está encarnada en nuestro organismo, hasta el punto de constituir un principio fundamental de la existencia, su apreciacion es tan diversa, como diversa es la inteligencia de los que pueblan las naciones. Múltiples é infinitas son las formas bajo las que pretenden los hombres dar vida á sus concepciones; pero siempre hay algunas que sobresalen y arrastran mayor número de voluntades.

De aquí los sistemas de gobierno; de aquí tambien las agrupaciones conocidas con el nombre de partidos. Puede haber diferencias entre los sectarios de un sistema, en lo que se refiere á la oportunidad en la aplicacion de las ideas capitales, ó á otros puntos secundarios; pero en el fondo, y en lo sustancial, hay siempre verdadera uniformidad, coesion instintiva de las diferentes apreciaciones de sus sentimientos. Por eso es que todos los liberales, cualquiera que sea su matiz, han venido á convenir en un punto; en el de que el ejercicio de los poderes públicos se verifique por medio de representantes del pueblo, elegidos bajo esta ó la otra base, que, cuanto mas amplia, se á mas conveniente, y filosóficamente hablando, mas legítima.

Tal es el sistema representativo, que nace, ó por efecto de acuerdo entre el pueblo y los poderes preexistentes, acuerdo que se verifica por concesiones y constituciones convenidas y otorgadas; ó de grandes sacudimientos políticos, llamados revoluciones; ó á consecuencia de plebiscitos sometidos por cualquier poder de hecho á la sancion de las masas populares. En cualquiera de estos casos es legítimo el sistema; y el deber de todos los ciudadanos, de cuantos se interesan por el país, y aun de los partidos que aman la autocracia y el derecho divino, es someterse de buengrado á sus prescripciones y practicarle lealmente.

En el órden moral, como en el órden físico, las mas aventajadas aplicaciones del espíritu humano producen efectos contrarios al bien que se desea, si se desnaturalizan ó desvirtúan artificialmente sus necesarias condiciones. Nada hay mas expuesto á descomposicion y muerte que la organizacion de los seres vivientes, por lo mismo que el Sér Supremo la ha hecho mas complicada; es decir, mas perfecta. Nada hay tampoco en las organizaciones político-sociales conocidas, mas susceptible de descomposiciones, mas ocasionado á perturbaciones que el sistema representativo, por lo mismo que es la multiplicada y perfecta combinacion de la ciencia. Allí donde el hombre ni piensa, ni pensar puede; donde el férreo yugo de un poder avasallador y tiránico priva de movimiento á las fuerzas físicas y morales; donde no hay derechos, sino deberes, las perturbaciones ocurren á largos plazos, pero tambien son mas imponentes y aterradoras.

En el sistema representativo, mientras no se desnaturalice, no pueden ocurrir tales acontecimientos: ocurren, si no se practica con todas sus legítimas condiciones; pero ocurren siempre en pequeña escala.

¿Qué se necesita, pues, para alejar complicaciones? Una vez que ese sistema está encarnado en el modo de ser de las sociedades modernas; una vez que es el sentimiento fundamental de las aspiraciones de los pueblos, practicarle lealmente, y producirá ópinos frutos: en las naciones donde impera.

LA SITUACION DE AMERICA.

En nuestro número de ayer echamos una rápida ojeada sobre el estado en que encontramos la Europa al reanudar la publicacion de LA NACION, y hoy debemos hacernos cargo de la situacion de América, el otro continente, que es asiento de la civilizacion moderna, donde se desarrollan de una manera mas activa y desembarazada que en el nuestro los principios del derecho público y privado que proclaman la ciencia y la experiencia de nuestro siglo.

Las cuestiones referentes á América han merecido siempre particular predileccion á este periódico, en el número de cuyos redactores se han contado siempre y se cuentan en la actualidad algunos españoles nacidos en las hermosas islas de las Antillas, donde tremola todavia como estandarte nacional el pabellon de Castilla, y donde nos animan la esperanza y la creencia de que seguirá ondeando perpetuamente.

Al ocuparse de América, no es posible que venga á la imaginacion primero que otra nacionalidad, mas recuerdo que el de la poderosa Confederacion de los Estados- Unidos; ese gran pueblo donde la libertad se realiza prácticamente y con un sentido tan recto, tan desprovisto de supercherías y preocupaciones, que no es todavia completamente comprensible en Europa, donde aun no hemos podido olvidar las falsas ideas de la libertad francesa unitaria y supeditada al Estado, y la apreciamos acaso mas que la libertad norteamericana individualista y esencial, que no se sacrifica á las formas como aquella. Y sin embargo, el principio de libertad de ese gran pueblo es tan potente, que lo dejamos resplandeciendo las heridas de la guerra mas gigantesca de que guarda memoria la humanidad, dividido, destrozados unos por otros los partidos, habiendo sufrido enormes pérdidas su comercio y su industria, temiendo que hubiera adquirido hábitos perniciosos de militarismo.

No es tan afortunada la América española: por causas que no nos es dado analizar hoy, la libertad no se ha hermanado allí con el órden de una manera completa, los pueblos pugnan los unos contra los otros en luchas fratricidas, se revuelven con la inquietud del que no encuentra el terreno firme bajo sus plantas, y aunque ya lo vislumbran, porque hay indicios que manifiestan claramente el cansancio de las luchas estériles, todavia no ha llegado para ellos el momento en que acostumbrándose al ejercicio de la libertad puedan obtener de esta todos los sazonados frutos que ha de producirles.

Hoy se despedazan algunos Estados de América; pero la guerra no puede prolongarse, y la Providencia ha querido ayudar al mas pequeño, al mas escaso de recursos, pero al que representa en el combate la causa mas noble, al que á través de toda lucha realmente por la independencia y por la libertad.

El Paraguay ha obtenido una nueva victoria sobre las tropas aliadas, defraudando así las esperanzas de los que creían próxima la paz y la victoria de las últimas. El Brasil ha agotado todos sus recursos y se encuentra impotente ante la tenaz resistencia de su enemigo. El Uruguay, y sobre todo Buenos-Aires, han dejado casi todo el peso de la guerra sobre su imperial aliado; muy escasas tropas y ningun dinero es el auxilio único que prestan. En cambio, el oro del orgulloso imperio esclavista ha ido á llenar las cajas del comercio Argentino, con las provisiones que distribuyen al ejército, que no siempre llegan á su destino por quedar en poder de los indios, que han acudido en gran multitud á merodear en las cercanías del ejército. Mientras los aliados consumen sus recursos ó miran con indiferencia ó como provechosa la guerra que les enriquece, como sucede á Buenos-Aires, el Paraguay lleva todos sus hombres al combate llenos de ardor por su causa, ocupa á las mujeres en fertilizar sus campos proveyendo con abun-

dancia su ejército, y creando industrias á cuyo frente ha puesto ingenieros ingleses, franceses y anglo-americanos, industrias que le hacian depender del extranjero, y que el bloqueo ha obligado á crear.

El Paraguay se defiende con valor y tenacidad, encontrando fuerzas suficientes en sí mismo, como todo país en que hay un solo pensamiento, independencia y libertad; mientras su contrario pide recursos á todos de hombres y dinero, y recibe el regalo que le hace el clero... de esclavos para soldados. Esta guerra creemos que ha de terminar pronto, y que de ella ha de aprender mucho la América para regirse y dedicarse al cuidado de acabar la obra de pacificacion de la libertad, si nos es permitido usar esta frase. La América española ve ya distintamente nuevos horizontes y nuevos destinos que cumplir en el giro de los acontecimientos providenciales, y se prepara para ellos templando el ardor immoderado de los pueblos que se ven libres de repente sin haber formado sus costumbres y sin haberse educado para ello, y suelen embriagarse de libertad en los primeros momentos.

ADVERTENCIA IMPORTANTE

Á LOS SUSCRITORES.

Habiéndose suspendido la publicacion de LA NACION en época en que algunos de sus suscritores tenían satisfechas por adelantado diferentes cantidades de su suscripcion, la empresa, que se ha constituido para llevar adelante la publicacion, se halla deseosa de satisfacerlos, apesar de los muchos quebrantos sufridos y de los sacrificios que ha tenido que hacer para que LA NACION reaparezca.

Con este objeto, además de rebajar el precio de la suscripcion desde el día, ofrece á todos los suscritores que tengan adelantadas cantidades por cuenta de sus abonos desde 1.º de Julio de 1866, y que reclamen indemnizacion por ello, lo siguiente:

1.º La adquisicion de un ejemplar de una de las obras de amena literatura que constituyen la BIBLIOTECA DE LA NACION, por cada uno de los meses en que la Administracion se halle con ellos en descubierto, entregándolo en el acto á la persona que comisionen para recibirlo.

2.º A los que no convenga la forma anterior, les será satisfecha la demanda de indemnizacion y pagada la cantidad íntegra que resulte deberles la Administracion, sirviéndoles el periódico doble tiempo del de su suscripcion adelantada, pagando á sus debidos plazos la mitad del precio de la corriente.

Tambien puede reclamarse la indemnizacion mixta de las dos formas expresadas.

Los suscritores que hayan variado de domicilio, tendran la bondad de avisarlo á la Administracion.

EL ADMINISTRADOR,
 José Maria Faraldo.

LA PRENSA NEO-CATÓLICA.

La lectura de los diarios neo-católicos causa verdadero rubor, y casi nos atrevemos á creer que sus redactores no leen sus propios escritos despues de haberlos producido. No se comprende de otra manera que haya escritores en España que de tal manera se excedan en apreciaciones é injurias, y mucho menos todavia que escritores que se califican de religiosos antes que ninguna otra cosa, falten con tan ágrío encono á las conveniencias que la sociedad impone á las personas cultas y á los preceptos de benevolencia y caridad del cristianismo.

Descuella entre ellos un periódico, de cuyo nombre no queremos acordarnos, que acaso por haber venido el último á la escena política querrá distinguirse entre los de la cofradía en tan poco envidiable carácter. Como prueba de los excesos á que se entrega, diremos solamente á nuestros suscritores, que en uno de sus últimos números se ha entretenido en ridiculizar al duque de la Victoria con frases tan poco cultas y tan chavacanas retroncadas, que por no producir la indignacion de los lectores no progresistas nos abstenemos de reproducirlas.

Prescindamos de nuestro carácter político por un momento; prescindamos de la honra que nos cabe y que en tanto estimamos de pertenecer al partido progresista; coloquémo-

nos en una situacion completamente imparcial, y séanos lícito preguntar desde ella á todo el mundo:

¿Debe considerarse al general Espartero, aun por los hombres que no piensen como él en política, como una gloria nacional?

Teniendo todo el mundo en el ejercicio de la libertad de apreciacion que los liberales reconocemos el derecho de censurar su conducta política, si no le parece acertada, ¿puede tener nadie la facultad de maltratarlo ridiculizándole?

¿Es moralmente lícito, ó es altamente reprochable por todo hombre de sentido recto y de clara conciencia, el que á un personaje que ha dado tantos dias de gloria á su país, que lo ha pacificado poniendo noble término á una guerra fratricida en que habia obtenido tantas victorias como combates habia dirigido, que un hombre que ha ocupado las mas altas posiciones públicas, cuya rectitud de miras y cuya inmaculada honradez ha sido proclamada siempre por sus mismos contrarios políticos, que un hombre en fin que es considerado en toda Europa como una de las figuras mas relevantes de la nacion española, sea objeto de groseras inectivas por parte de periódicos que se llaman españoles?

Esto es demasiado; se pretende por esos periódicos que los liberales nos excedemos al escribir, que debemos ser no solo contenidos, sino hasta amordazados, consiguen hacerse escuchar en las regiones oficiales, y cuando parecia que habrian de darnos algun ejemplo de no incurrir en los mismos defectos que gratuitamente nos atribuyen, vemos que no hay respetable para ellos nada, ni los servicios eminentes, ni la reputacion europea, ni el retiro, ni la misma ancianidad.

Ya comprenderán nuestros lectores que semejante conducta no nos indigna por lo que pueda ofender al ilustre duque de la Victoria, personaje que está completamente fuera del alcance de los tiros de cierta clase, y que tampoco tratamos de convertirlo en un idolo, como pretenderian decir los neos en contestacion á estas frases; sino que olvidando por un instante que este distinguido hombre político pertenece á nuestro partido, hemos querido colocarnos en una posicion completamente imparcial, y creemos haberlo conseguido, para condolerlos de que haya en nuestro país escritores tan desgraciados que se salpiquen á sí propios de lodo, pretendiendo mofarse indignamente de un personaje venerable, cuya historia está enlazada, formando una sola con la de imperecederas glorias nacionales.

CRÓNICA PARLAMENTARIA.

CONGRESO.

Está Cámara fué la única que celebró ayer sesion.

Redújose esta á que varios diputados hicieron constar que agregaban sus votos á los de la mayoría en la votacion del dia anterior sobre el proyecto de mensaje, y al nombramiento de tres comisiones.

Sin embargo, aunque no se ocupó la Cámara de otros asuntos mas que los indicados, la sesion se prolongó bastante por efecto de lo que dispone el reglamento vigente, segun el cual las comisiones han de nombrarse por todo el Congreso en votacion nominal, escribiéndose, ó pudiendo escribir cada votante e papeleta que haya de depositar en la urna tantos nombres como individuos hayan de componer cada comision, y resultando elegidos los que obtengan mayor número de sufragios.

Es de notar que el órgano de la fraccion que representa el Sr. Nocedal, con cuyo beneplácito se hizo la reforma del reglamento en la legislatura anterior, y que la ha considerado como un trino de los hombres de sus ideas, de los que con tanta saña atacan á lo que han dado en llamar *parlamentarismo*, ha sido el primero en quejarse del reglamento reformado, y asegura que sus amigos pedirán una *contra-reforma*, á fin de que su fraccion pueda estar representada en las comisiones.

¿Quién entiende á los neo-católicos? Ayer, como quien dice, pidieron y llegaron á conseguir la reforma del reglamento del Congreso, en el sentido que creían podia servirles para coartar la discusion, para abolir lo que ellos llaman práctica parlamentaria; y hoy, que en cierto modo están en minoría, y no han conseguido por el nuevo método de nombrar comisiones que figure ninguno de sus individuos en la de presupuestos, ya levantan el grito y se quejan de su propia obra. ¿Por qué tanta *versatilidad* en los constan-

tes defensores de la vieja escuela absolutista? Ya lo comprendemos; sin duda calculaban que la reforma la habian hecho únicamente en beneficio suyo, esperaban quizás ser á estas horas mayoría, y entonces el reglamento les vendria ancho, muy ancho. Conste, pues, ya que por ahora no pretendemos entrar en consideraciones sobre un asunto que en la actualidad no nos afecta, que los *nocedalin* son los primeros en renegar de su propia obra y pedir la intervencion de la minoría en los debates parlamentarios, y por lo demás, pidan la *contra-reforma*, hagan lo que les plazca, que sin cuidado nos tiene lo que acerca de la cuestion ocurra en el seno del actual Congreso.

El martes celebrará sesion el Senado para deliberar acerca de la contestacion al discurso de apertura.

SUCESOS DE PORTUGAL.

Anoche se recibieron en Madrid noticias del vecino reino bastante graves y completamente inesperadas, pues desde hace tiempo parecia domina la cuestion que en apariencia al menos ha producido los sucesos á que nos referimos.

Los despachos telegráficos del dia 2 dan cuenta de la apertura de las Cámaras, anunciando al mismo tiempo haber dimitido los ministros sus cargos, y de que reinaba agitacion en el país.

Noticias llegadas anoche mismo explican algun tanto el origen del conflicto.

Parece que el dia 1.º de año hubo en Lisboa una manifestacion tumultuosa, que tenia por objeto presentar al Rey una exposicion reclamando contra los nuevos impuestos.

Al mismo tiempo se aseguraba en la capital que tambien en Oporto tenia lugar una manifestacion en el mismo sentido, cerrándose los almacenes y las tiendas por acuerdo de sus propios dueños.

Añaden las comunicaciones recibidas, que el gabinete trató de resistir á las manifestaciones populares, pero que por fin reunidos los ministros en Consejo en presencia del Rey, en la tarde del 2, acordaron, á fin de evitar conflictos, presentar sus dimisiones.

Otro despacho telegráfico, fechado del mismo dia por la noche, da cuenta de haber sido llamado el duque de Loulé; pero añade que ofrecia dificultad la organizacion de un ministerio bajo su presidencia.

Noticias posteriores al citado despacho aseguran que declinó el encargo, y que el marqués de Sa-da-Bandeira era el que conferenciaba con el Rey para encargarse de la formacion del nuevo ministerio, aunque tambien se duda que su edad y sus achaques le permitan desempeñar tan pesada carga y tan difícil mision.

Se asegura, por fin, que las Cámaras portuguesas serán disueltas, y que en vista de la agitacion de Oporto, que da carácter, al parecer, á los sucesos, el nuevo ministerio se revista de todas las facultades que conceden las leyes al poder en el vecino reino, en circunstancias como las actuales.

Tendremos á nuestros lectores al corriente de lo que ocurra allende nuestras fronteras occidentales.

INSTRUCCION PRIMARIA.

Los que dirigen ó influyen en la direccion de los negocios de un pueblo, cualquiera que él sea, pueden tener dos diversas tendencias, que no por ser diversas, han de ser una mala y otra buena. Al contrario, ambas llenan los indispensables requisitos para ser excelentes.

Quién de esos directores se propone pura y sencillamente hacer de los hombres ciudadanos libres é inteligentes, que produzcan mucho, que aumenten la poblacion, y que sean firmísimos baluartes de la patria. Quién, persuadido de que el hombre debe solo pensar en otra mejor vida, no procura mas que abrirle camino para alcanzarla, presentándole á sus ojos estos fugaces bienes terrenales como cosa de poca monta, transitoria y dolenzable.

He aquí dos sistemas, que con ser ambos aceptables, por ofuscaciones de la inteligencia humana, tienden á excluirse mutuamente, cuando debieran servir de complemento uno al otro. Y los dos buscan la base de su desarrollo, en un mismo hecho; en la instruccion primaria. Que bien puede suceder, y sucede efectivamente, que dos rios que vierten sus aguas en opuestos mares, tengan nacimiento en la misma montaña.

Lejos está de nosotros el establecer com-

paraciones, cuando hallamos aceptables los dos sistemas. Si el uno produce Descartes, Newtons, gran población y gran riqueza; el otro enjendra tandas de moralistas y fundadas esperanzas de bienes eternos é intangibles. Y si ya espíritus descontentadizos pudiesen hallar algún lugar en este ó en el otro sistema, desdobláramos hojas de libros, que no por viejos dejan de ser notables, para demostrarles que metafísicamente, todo es bueno: bueno que los hombres sean inteligentes y ricos; pero bueno también que piensen en ulterior destino.

¿Por qué, pues, no han de relacionarse y ponerse en armonía ambos sistemas? Ni queremos saberlo, ni á nadie se lo preguntamos. Duélenos, sí, que en puntos como estos se obedezca á exageraciones; y como nos duele, no por nosotros, sino por los que detrás vengan, sentamos el hecho y manifestamos sencillamente nuestras impresiones. Los que en el hecho, ó en el planteamiento del hecho influyan, podrán ó no apreciarlas: esto es cosa suya, que nosotros con decir una opinión, concluimos.

Y esta nuestra opinión, ya expuesta, se reduce á que es bueno que los hombres se preparen desde la infancia para la vida eterna; pero que también es bueno que hayan de ser inteligentes, trabajadores, y ricos. Y como no hay idea á que el habla castellana no preste ayuda de vulgar refrán, diremos en prosa: á Dios rogando, y con el mazo dando.

Nocedal ha dado gracias al gobierno por el párrafo del discurso de la Corona, relativo á Roma. Por mas que el Sr. Catalina protestase una y otra vez que la política que en este particular sigue el Ministerio, es tradicional en el partido moderado, lo cual poco nos importa, es la verdad que el jefe del partido neo-católico la reclama como suya, y de su uso particular. De aquí á reclamar la presidencia del Consejo de ministros no hay mas que un paso. Veremos cuando Nocedal pretenda dar el paso, si Catalina dice también que el formar ministerios no es cosa de neo-católicos, sino tradicional en el partido moderado.

El Sr. Gonzalez Brabo, conociendo sin duda su intencion, también quiso, por su parte, salir al paso á su buen cuñado, dándole las gracias con frase reticente por haber aplaudido al Gobierno por aquello en que estaba conforme con él y no haberle censurado por los puntos en que se hallara en desacuerdo.

No habiendo contestado el Sr. Nocedal al ministro de la Gobernación, no sabemos si significará su silencio tanto como la expresion de la creencia en que se halle el propietario de *La Constancia*, periódico, de que no existe entre ellos desacuerdo en ningún punto.

El Español, diario ministerial, comienza así un artículo:

«Pocas veces habrá ocurrido en España, ó acaso ninguna, desde que existe el sistema representativo, que la respuesta al discurso de la Corona se haya aprobado y votado en una sesion y sin que nadie la combatiera. Verdad es que no se ha discutido.»

«Señores diputados, no tengo memoria de que haya sucedido en nuestra larga historia parlamentaria un suceso, un hecho, como el que hoy está ocurriendo, y de que estamos todos siendo testigos.»

La noticia mas importante que nos comunican los telégramas de París de nuestro servicio particular, recibidos anoche á hora avanzada es la que se refiere á la alianza del ex-ministro italiano Rattazzi con el partido garibaldino, segun pueden ver nuestros lectores en el lugar correspondiente. Este es un hecho de gran trascendencia.

La situacion del ministerio italiano seguia siendo la misma en que lo presentamos en nuestra revista del extranjero.

La España, volviendo á ocuparse de la reaparicion de los periódicos progresistas, dice con la gravedad enfática de un benigno protector: «Placenos que los diarios progresistas con su presencia y sus debates atestigüen pública y solemnemente que si el Gobierno ha resistido y atacado con la ley y con la fuerza á los enemigos armados, no por eso condena á perpétuo silencio á sus adversarios, cuando se proponen ejercitar los derechos que les conceden las leyes.» No debia olvidarse *La España*, de que al renudar nuestra interrumpida publicacion, hacemos uso de un derecho fundamental anterior y preexistente.

Ayer recibimos á nuestro apreciable colega *La Nueva Iberia*, al que saludamos nuevamente con el mas cordial afecto, y damos las gracias por la eficaz cooperacion que ofrece prestarnos en la defensa de la causa de la libertad y el progreso, á que dedicamos nuestros esfuerzos.

La lucha de los partidos puede y debe ser decorosa; pueden considerarse como contrarios en sus sistemas y sus soluciones y respetarse mutuamente en su honra. Esto deciamos en nuestro primer número de esta nueva época, y esto se nos oirá repetir siempre, imponiéndonos como un deber, y teniendo de nuestros adversarios la exigencia de que cumplan con él como lo exige el decoro.

Nuestros lectores habrán podido comprender que en el artículo que apareció al frente del número del día 2, y en algunos escritos posteriores, se contienen faltas de redaccion y omisiones que entorpecen la claridad del sentido, que no nos ha sido posible evitar.

Aunque escasos de pretensiones literarias, no debemos pasar por escritores que desconocen la gramática, y dar esta ligera explicacion.

No pasa día sin que la prensa de provincias se aumente con nuevos representantes; y excusado nos parece manifestar que nos congratulamos por ello, con tanto mayor motivo, cuanto casi todos tienden hacia nuestras ideas, y á todos, cualquiera que sea su carácter, les damos de todo corazón la bienvenida.

En Barcelona, además del dirigido por nuestro querido amigo D. Victor Balagu ha empezado á publicarse un nuevo colega, se titula *El Principado*.

Por ahora se limitará á publicar los decretos, noticias y avisos.

Segun dice un periódico, la fabricacion de armas va á recibir gran impulso en España, pues no solo tendremos antes de mucho mas de 50,000 fusiles reformados en nuestras fábricas y transformados en un sistema quizá mas eficaz que el de Chassepot, sino que también se trata de realizar en establecimientos españoles la fundicion de cañones, importando al efecto algunos materiales indispensables.

Creemos que es al sistema *Berdan* al que se está en la actualidad reformando carabinas para ir preparando el ejército español.

Al salutar el periódico *La España* la reaparicion de *La Nueva Iberia*, dice que «seria faltar á su historia y á sus principios, si, como cree un diario unionista, se supusiese en ella una malquerencia ingenuita hacia los periódicos progresistas». No necesita nuestro apreciable colega apelar á sus principios y á su historia para que lleve á nuestro ánimo la conviccion de que los periódicos progresistas le hemos merecido las mejores simpatías, porque esto es proverbial, y lo sabe todo el mundo. Le damos, sin embargo, las gracias por la nueva demostracion del afecto que nos profesa.

Se hacen comentarios por algunos sobre el telégrama de París que hemos publicado, por el cual se ha sabido que diez directores de periódicos han sido citados para ante el juez de instrucion, no habiendo quien pueda determinar la causa de esta citacion, puesto que no se tenia noticia anterior de que se siguiera procedimiento alguno contra ellos.

Por nuestra parte tenemos la sospecha de que este llamamiento se ha de relacionar algo con operaciones militares ó armamentos que no se querrá que obtengan mucha publicacion.

Son importantes, bajo el punto de vista que conocen nuestros lectores, las recepciones oficiales que en estos dias últimos han tenido lugar en la residencia habitual de los emperadores franceses, y hé aquí algunos de los pormenores que nos comunican los periódicos:

«El 1 de Diciembre fué recibido por el emperador Napoleon el conde de Goltz, representante de Prusia en París. *El Monitor* del día 2 publica los discursos pronunciados con este motivo.

«He sido nombrado, dijo el Sr. de Goltz al emperador, por la Constitucion federal para representar á la Confederacion del Norte en sus relaciones internacionales. El rey de Prusia desea vivamente mantener y desarrollar cada vez mas las relaciones de buena inteligencia y de confianza mútua entre Francia y los Estados confederados; este deseo corresponde al propio tiempo á los sentimientos de sincera amistad que el rey profesa á la persona de V. M. Las órdenes del rey me mandan que ajuste á estas aspiraciones los deberes de mi cargo.»

El emperador contestó al conde de Goltz:

«Al notificarme el nuevo cargo de que os hallais en posesion como representante de la Confederacion del Norte, habeis tenido á bien renovar las seguridades de la amistad del rey de Prusia, y yo os lo agradezco. Aprovecho, por mi parte, con placer esta ocasion, para hacer constar la buena inteligencia que existe entre los dos gobiernos, y para replicaros que hagais á vuestro rey partícipe de mis sentimientos.

Como he podido apreciar las altas cualidades que os distinguen, no dudo de que continuareis como hasta aquí dedicando todos vuestros esfuerzos al mantenimiento de las relaciones amistosas entre los dos países, que es prenda de su prosperidad y garantia de la paz de Europa.»

El conde de Goltz fué recibido enseguida por la emperatriz.

Cartas recibidas de París hablan también del discurso pronunciado por el Nuncio en la recepcion de 1.º de Enero, y la respuesta del emperador al cual se diplomático, y dice que uno y otro manifestaban una tendencia pacífica, aunque no aborran en ellos las candentes cuestiones de actualidad.

ALBUM DE LA PRENSA.—Hablando empezado la impresion de esta obra, cuyos productos integros se consagran á nuestros compañeros, hoy en desgracia, los directores de *Gil Blas*, *El Cascajal* y *El Imparcial* ruegan á los de los apreciables colegas que se sirvieran adherirse á este humanitario pensamiento, admitan desde luego suscripcion á la citada obra, así como las sumas que se les entreguen para contribuir á los gastos de imprenta.—El precio de la obra

será de 12 rs. en Madrid y 16 en provincias.

Se admiten suscripciones á esta obra en las oficinas de LA NACION.

CONTENCIACION DEL SENADO AL DISCURSO DE LA CORONA.

En el Senado se dió anteaer cuenta del proyecto de contestacion al discurso de la Corona, que habrá de discutirse el martes próximo, y que redactado por el Sr. Benavides, segun tenemos entendido, dice así:

«Señora: Grande es el júbilo que experimenta hoy el Senado al ver á V. M., sentada en el Trono de sus mayores, abrir las puertas del augusto templo de la Representacion nacional; y si recuerda con V. M. los azares de su reinado, es para bendecir á la Providencia, que la ha defendido, y dar gracias á la nacion por la nunca desmentida lealtad á su excelsa persona, que simboliza una historia gloriosa de muchos siglos.

El Senado recuerda con pesar el tormento insufrible de la incertidumbre que pesaba sobre todas las conciencias, cuando por efecto de criminales atentados oscurecían la atmósfera política densas nieblas, augurios tristes de nuevas calamidades; á disiparlas se dirigió desde luego la prevision de vuestro Gobierno, logrando con su firmeza y perseverancia ver restablecida la tranquilidad mas completa en todo el reino, señal inapreciable de un porvenir venturoso de paz y de conciliacion.

Mucho habrá contribuido, sin duda, tan feliz mudanza á mantener y estrechar las buenas relaciones que ya nos unian á todas las potencias amigas; y si acontecimientos tristes, aunque previstos en Italia, han aumentado las tribulaciones del Santo Padre, el Senado, señora, abraza el íntimo convencimiento y tiene en las palabras de V. M. la mas completa confianza de que su Gobierno, de acuerdo y en union con el emperador de los franceses, dará el apoyo moral y la mas eficaz cooperacion á la causa santa del Pontificado tan combatida en los tiempos actuales.

El Senado ha oido con placer de los augustos labios de V. M. que su Gobierno, pasados ya los dias tempestuosos que tanto han debido contristar el maternal corazón de V. M., y después de haber vencido una vasta conspiracion de antemano urdida y ya en vías de ejecucion, viene hoy á depositar en las Cortes las facultades extraordinarias con que fué investido.

A vista de los sucesos lamentables del último Agosto, la nacion entera no ha podido menos de conocer que una prudente prevision habia aconsejado al Gobierno pedir y á los Cuerpos colegisladores otorgar aquellas saludables medidas que, usadas con moderacion, han ayudado la accion eficaz de vuestros ministros, coronando la obra grandiosa de la pacificacion en breves dias la innata y constante clemencia de V. M.

También, señora, el ejército, que ha dado tantos dias de gloria á la patria, siguiendo fielmente sus antiguas tradiciones de honor y disciplina, mostró en esta ocasion cuán caros y de grande estima son para los soldados españoles el nombre venerando de su Reina y la defensa de las instituciones que nos rigen. V. M. y el Senado han visto confirmadas las esperanzas concebidas de que el ejército es y ha de ser siempre el principal sostén del orden y el firme baluarte contra el cual se han de estrellar los enemigos del reposo público y del verdadero progreso de los pueblos.

Y cómo, señora, no recordar á nuestra marina de guerra, que en dias no lejanos ha dado á España y al mundo el irrefragable testimonio de su ardimiento guerrero y de su sin igual bizarria? Digna es, por tanto, de la justa estimacion que V. M. la profesa.

El Senado reconoce con satisfacion que el estado de la Hacienda ha mejorado considerablemente en el último interregno parlamentario. Los resultados de los cálculos de vuestro Gobierno han sido exactos, ya en la ley de conversion de varias deudas, votadas por las Cortes en la anterior legislatura, ya en la suscripcion á la segunda serie de billetes hipotecarios. La nacion ha dado una prueba evidente de su inteligencia y patriotismo, y logrado con ella el aumento del crédito nacional, el desahogo del Tesoro, la extincion de obligaciones que sobre él pesaban, la nivelacion de los valores, y, como consecuencia, el mayor rendimiento de las contribuciones indirectas.

Si á todo esto se agrega, como el Gobierno de S. M. se propone, la bien entendida disminucion de los gastos públicos, procurando nivelar lo antes posible, el presupuesto de gastos con el de ingresos, se habrá dado un gran paso para conseguir el deseado arreglo de la Hacienda.

El Senado ofrece secundar las ilustradas miras de V. M. y de su Gobierno, examinándolos con detenimiento y coadyuvando así á la perfeccion de tan grande obra.

Tiempo es ya, señora, como V. M. en su maternal solicitud expresa, de aplicar todo nuestro afán al alivio de las desdichas públicas, mejorando los diferentes ramos de la administracion, y accediendo con mano precursora al aumento del bienestar que reclaman nuestra decadente agricultura, la paralización del comercio y de la industria, elementos necesarios de la vida de los pueblos, apenas descubiertos á causa de los temores continuos de violentos trastornos.

La consolidacion que reclaman las conquistas conseguidas, relativas al mantenimiento del orden público y á la fuerza y respeto con que se vigoriza el principio de autoridad, no puede alcanzarse sino por medios morales; así, pues, el Senado discutirá en su dia con asiluro empeño la importante reforma que prepara vuestro Gobierno en el Código penal, dedicando sus deliberaciones entretanto al proyecto en que han de fijarse los principales fundamentos de la ley orgánica de tribunales y de la de enjuiciamiento criminal, y al que está dirigido á prevenir ciertos actos punibles, estableciendo un procedimiento abreviado para las causas que por su comision se instruyan.

Pero si es una necesidad dolorosa emplear el castigo para reprimir á los delincuentes, no es solo justo, sino preferente, procurar por todos los medios posibles moralizar las clases de la sociedad, que, por su ignorancia las mas veces, se

entregan á culpables extravíos, causa frecuente de enormes delitos. El Senado prestará toda su atencion al proyecto de ley que le presente vuestro Gobierno, encaminado á extirpar ó disminuir los males que nos afligen por medio de mejoras en la primera ensenanza.

Los proyectos de ley sobre el modo de ingresar y ascender en las carreras de empleados civiles, el de fijar regularmente el sistema de ascensos y el número de clases que deben constituir una sola escala de actividad en la marina de guerra, el de establecimiento de la Guardia rural, reformando la legislacion votada y sancionada sobre este punto en 1860, serán estudiados por el Senado con el esmero que asuntos tan trascendentales demandan.

El Senado ha oido con profundo dolor los contratiempos que en estos momentos aquejan á nuestras felices provincias de allende los mares, aplaude las disposiciones que el Gobierno de S. M. ha dictado para aliviarlos, y ofrece su leal apoyo para mejorar la triste situacion en que se encuentran, pues nada es mas justo que favorecer en la desgracia á aquellos habitantes que á tan larga distancia ampara y protege el pabellon español, señor un tiempo de indestinables mundos.

Señora, el Gobierno de V. M. ha resistido y triunfado de la revolucion. El Senado aprueba su enérgica al par que prudente conducta, porque está íntimamente convencido de que solo con el mantenimiento del orden puede la nacion gozar de la libertad á que aspira, y á que es tan acreedora de las ventajas que proporciona el gobierno representativo.

Grande es la fé que tiene el Senado, así como la de V. M., en el venturoso porvenir de la nacion española. Si en el largo transcurso de las edades no desmayó jamás su perseverancia, ni aun en los momentos mas críticos de su admirable historia; si en todos tiempos ofrece al observador un declarado fidel de su abnegacion y patriotismo; si el valor de sus hijos y su varonil constancia fueron siempre prenda segura de victoria en sus mas atrevidas empresas, ¿cómo desconfiar hoy cuando vemos mas arraigados que nunca los dos grandes sentimientos que la inmortalizaron, la fé religiosa y el amor á la monarquía?

Ellos serán nuestra guia en los procelosos mares que atravesamos; nuestro escudo en las batallas que hayamos de pelear, y fieles á la bandera que hemos jurado, y huyendo de los extremos, donde no se encuentran mas que escollos, y con la ayuda de Dios llegará nuestra nacion á conseguir los altos fines á que está llamada por su valor, su constancia y su heroísmo.

Palacio del Senado 2 de Enero de 1868.—Manuel de Seijas, presidente.—Alejandro Olivan.—Antonio Benavides.»

EXTRANJERO.

DESPACHOS TELEGRÁFICOS.

(DE LA AGENCIA GALAND.)

Paris 3.—El Cuerpo legislativo ha votado ayer el art. 14 de la ley del ejército. Los arts. 8 y 11 se devolvieron al exámen de la comision. La Cámara rechazó el reemplazo en la guardia nacional móvil.

El conde de Goltz, embajador de Prusia, y el embajador de Rusia, baron de Budberg, han salido ayer de París en uso de licencia.

Marsella 2.—Ha llegado el vapor *Moeris* con la correspondencia de las Indias.

Paris 3 á las cinco de la tarde.—El ministerio italiano sigue en la misma situacion. La dissolution del Parlamento italiano parece inevitable. Rattazzi se ha unido completamente con el partido garibaldino.

En Inglaterra continúan los armamentos contra los fenianos.

El general Ignatieff, embajador de Rusia en Constantinopla, ha salido de dicha capital el 1.º de Enero.

El Cuerpo legislativo no ha celebrado sesion hoy.

Paris 3 á las tres y media de la tarde.—Fondos españoles: 3 por 100 exterior, 00.—3 por 100 interior, 00 00.—Diferido, 34 1/2.—Pasiva, 00.—Billetes hipotecarios, 00.—Crédito moviliario español, 000-00.

Fondos franceses: 3 por 100, 68-60.—4 1/2 por 100, 98-50.

Fondos ingleses: 3 por 100 consolidado, 92.

Fondos italianos: 3 por 100, 44-20.

Nuestro apreciable corresponsal de Londres nos dirige la siguiente carta:

«Sr. Director de LA NACION.

Londres 31 de Diciembre de 1867.

Difficilmente acertare á dar á V. una ligera idea del estado en que se encuentran hoy los ánimos en este gran pueblo. De un extremo á otro del Reino unido impera el pánico y la alarma, y aseguro á V. que al contemplar el movimiento inmenso de este país, donde el espíritu de empresa y el amor al trabajo es casi una fiebre universal y avasalladora que á todo se sobrepone, que todo lo domina, ejerciendo una influencia decisiva sobre los acontecimientos, cualquiera que sea su importancia, no se comprende cómo hayan podido llegar á tan alto grado, ni á preocupar de tal modo la opinion. ¿Cómo se explica esto? El terror de un pueblo grande y poderoso, tan fuerte por sus sábias y liberales instituciones, tan rico de recursos de todo género, produce cierto asombro y se hace punto menos que inconcebible. La mano oculta del fenianismo aparece aquí y allí tenaz, constante, mas osado cada vez amenaza todos los intereses todos de la sociedad y hiede, mata, incendia y saquea en plena luz del día con una audacia arrogante que revela una decision inquebrantable, y al mismo tiempo una organizacion extensa y poderosa.

Nadie se cree seguro, y la voz general pide al gobierno garantías para todos los intereses, sin que por eso se renuncie á la defensa individual que la iniciativa propia de este pueblo prepara en mil formas distintas, para hacer frente á las futuras agresiones. Pero todo es vano, porque allí donde menos se piensa, ocurren nuevos y terribles accidentes, que llenan de estupor y de asombro al público en general.

Ya tendrá V. conocimiento de los sucesos

de Manchester y de Cherkenwell, y por eso omito ocuparme de ellos. El telégrafo le habrá anticipado también la noticia del ataque dado á la fábrica de armas de Cork por solo ocho hombres, que se apoderaron de buen número de revolvers y algunos millares de cartuchos. No dejará de causar á V. viva sorpresa, como aquí la ha causado á todo el mundo, el buen éxito de una empresa semejante llevada á cabo en diez minutos y con tan poca gente, y le sorprenderá mas aun, si tiene en cuenta que la policía inglesa, de suyo tan hábil y activa, ha sido aumentada extraordinariamente de algun tiempo á esta parte.

Las noticias que constantemente llegan á Dublin revelándonos nuevas tramas y conspiraciones, expuestas en los acostumbrados carteles que con exagerada fraseología, no obstante el lacónico inglés, colocan las empresas de los periódicos en su despacho de la City, atraen la curiosidad del inmenso gentío que circula hacia las avenidas de London-Bright, y hay momentos en que algunas calles quedan totalmente intransitables, apesar de los esfuerzos de los *police-men*.

El gobierno adopta de continuo acertadas medidas de precaucion, secundándole activamente las municipalidades. Sin embargo, parece que algo fatigado flota en el aire húmedo y saturado de ácido carbónico que aquí se respira. No pueden preverse los resultados de la tremenda lucha empeñada entre el fenianismo y el gobierno; pero como suele decirse, aquel ha puesto el dedo en la llaga, y si el estado de excitacion y de alarma se prolongase mucho, no seria extraño que la opinion un poco extendida ya en favor de las aspiraciones irlandesas, llegase á influir en las esferas gubernamentales y tomasen nuevo rumbo las cosas.

En uno de sus últimos discursos, Mr. Bright, el incansable defensor y propagador de la reforma, al ocuparse de los asuntos de Irlanda en sentido favorable á este país, obtuvo aplausos casi unánimes. Estas mismas palabras pronunciadas en época no muy lejana, habrían comprendido á no dudarlo, la popularidad del orador reformista. Veo V. cómo la opinion se va reformando insensiblemente; por lo tanto, no creo aventurar demasiado si á pesar de lo amenazador que se presenta el horizonte, me atrevo á esperar que la tempestad sea conjurada.

Y hasta otra vez se repite suyo afectísimo W. H.»

Las últimas noticias que nos han sido comunicadas por el telégrafo, añaden poco nuevo á las que ya conocen nuestros lectores.

En Florencia corria el rumor de que el conde Pouza de San Martini habia salido para Turin con objeto de consultar á sus amigos político sobre sus negociaciones con el gabinete Menabrea. Como sospechábamos, parece probable que el grupo piemontés logre una respetable influencia en el nuevo ministerio, habiéndosele ofrecido ya tres carteras, de las cuales se reservaria al conde de Pouza la del Interior.

El emperador Francisco José ha firmado ya los nombramientos de los nuevos personajes que componen el ministerio austriaco, constituido al fin del modo siguiente:

Príncipe de Auesperg, Presidente; señor de Taaffe, Vice-presidente, Guerra y Policía; señor Giskra, Interior; Sr. Herbst, Justicia; Sr. Brestl, Hacienda; Sr. Hasner, Instruccion pública y Cultos; Sr. Plener, Comercio, y Sr. Pot-cki, Agricultura.

El Sr. Berger ha sido nombrado ministro sin cartera.

El día 1.º se habrán publicado oficialmente los nombramientos.

Telégramas de Londres anuncian que han sido sorprendidos tres individuos arrojando materias incendiarias en uno de los buzones de Londres. No pudo ser habido ninguno de ellos apesar de los esfuerzos de la policía.

Uno de los obreros de la fábrica del gas ha sido preso, y cargado de cadenas ha cruzado las calles de la poblacion. Se le acusa de alta traicion.

La policía tiene orden de guardar absoluto silencio sobre las prisiones que se verifican en adelante.

En la mañana del 30 ocho individuos armados se presentaron en la fábrica de armas de Alports, en Corh, y á viva fuerza sacaron de ella 60 revolvers y 2,000 cartuchos. Dos de estos individuos quedaron vigilando la puerta de la fabrica, mientras tenia lugar el atentado, y retirándose despues de haberse hecho la sustraccion de las armas, han quedado completamente desconocidos para la policía.

Algunos periódicos creen posible un conflicto entre el gabinete y las Cámaras prusianas, con motivo del déficit que ocasionan al presupuesto los armamentos militares que allí se hacen, déficit que exigirá, ó un aumento en la contribucion, ó un empréstito.

Segun noticias oficiales publicadas en Londres, el gobierno inglés ha desechado una proposicion de Portugal relativa á la reduccion de derechos sobre los vinos del vecino reino. Esta proposicion habria de servir de base á las negociaciones de un tratado de comercio entre ambos países.

El día 20 fueron juzgadas por el tribunal correccional de París doce personas acusadas de pertenecer á una sociedad secreta fundada con objeto de desprestigiar el gobierno del emperador y esparcir proclamas sediciosas, siendo condenados á 500 francos de multa y cinco años de prision y á la interdiccion durante el tiempo de la condena de todos los derechos civiles.

En Bélgica se está formando una sociedad que llevará el título de *Liga para la abolicion de las quintas*, y cuyo objeto, como se comprende, es de oposicion al sistema militar allí en práctica. De esta sociedad, forman parte varias personas de las mas notables de Bruselas, en cuya capital radica y los delegados de las primeras ciudades del reino.

La cuestión de Oriente se presenta siempre amenazadora y rica en futuros conflictos cada vez que en Europa hay un movimiento político de mas ó menos importancia.

«Los periódicos hace algun tiempo están unánimes en predecir próximas tempestades en Oriente. Esta unanimidad llama la atención.»

El conde de Bismark ha dicho en la comisión de presupuestos que la suma otorgada al ex-rey de Hannover no se la entregará en ningún caso, y será administrada por la Prusia con intervención de un delegado del ex-rey.

Segun La France, el reconocimiento de la Confederación de la Alemania del Norte es un hecho consumado.

Por la Constitución federal de la Alemania que ha sustituido a la Confederación Germánica, un Consejo y un Parlamento, ejercen colectivamente el poder legislativo; en este Consejo, que se compone de los representantes de los 22 Estados confederados, Prusia tiene 17 votos.

tes, telégrafos, etc., el territorio confederado no tiene fronteras.

INTERIOR.

La suscripción para aliviar las desgracias causadas por las inundaciones, huracanes y terremotos de Filipinas y Puerto-Rico, ha producido, hasta el presente, 73,678 escudos.

El Consejo de gobierno del Banco de España ha acordado repartir á los accionistas del mismo la cantidad de 14 escudos por acción, como complemento de los beneficios del año que acaba de espirar.

El ayuntamiento de San Martín de Provencals ha aceptado el proyecto para establecer en la población una compañía de bomberos.

Parece que se va á crear una alcaldía-corregimiento en Lora de Rio.

El señor presidente del Congreso ha dado orden para que bajo ningún pretexto se permita la entrada en el salón de conferencias mas que á los diputados y señadores.

El conde de Plasencia, yerno del marqués de Valdeiras, aspira á ser candidato en las segundas elecciones que han de verificarse en la provincia de León, por haber sido nombrado senador su padre político y haber fallecido el Sr. Panchon.

Parece que se prepara un nuevo reglamento estableciendo las reglas que deberán observarse para lo sucesivo en la documentación y adeudo de los tabacos de regalia.

Ha cesado de publicarse la Revista del morim coto intelectual, encargándose Las Novedades de servir las suscripciones de dicha publicación.

Hace dias que anunciaron todos los periódicos haberse dispuesto de Real orden que fuese baja definitiva en el cuerpo de camiones y canales, el ingeniero jefe de primera clase D. Práxedes Mateo Sagasta.

Un periódico de provincias da la siguiente noticia: «En Granada se ha formado una junta de grandes propietarios, presidida por el alcalde-corregidor, con el fin de utilizar recursos con que atender á las clases pobres, cuyo estado de miseria crece mas cada dia.»

Tanto y mas se necesita, atendido el rigor del invierno que en toda España se deja sentir, y que es sobre todo fatal para las clases menesterosas.

El proyecto de reparacion del acueducto de Segovia puede considerarse como un hecho efectivo.

El Eco del Comercio de Santa Cruz de Tenerife anuncia que á instancia de aquel capitán general se ha instruido causa criminal contra los periódicos El Guanche y El Eco del Comercio.

El mismo periódico dice que habian llegado de la Península 50,000 duros con destino á la telería de esta provincia.

En el vapor-correo que se disponia á zarpar para Cádiz venian para sus casas varios deportados. En Santa Cruz se habia abierto en su socorro una suscripción, á cuyo frente figura el señor gobernador civil.

ULTRAMAR.

El gobernador superior civil de Puerto-Rico participa con fecha 14 de Diciembre último que desde su anterior parte solo se habian sentido dos temblores de tierra fuertes, aunque no de tanta intensidad y duración como los del 18 y 19 de Noviembre; ambos habian tenido lugar el 1.º de Diciembre, á las ocho de la mañana y á las doce y cuarto del dia.

La población de la capital seguia emigrando á los demás pueblos de la isla, en los que siendo en su generalidad de madera las viviendas, se corría menos riesgo que en San Juan de Puerto-Rico, don e con muy escasas excepciones son todas de mampostería.

Con objeto de obtener noticias ciertas sobre los trastornos causados en la isla por los terremotos, dispuso la autoridad superior que saliese á visitar los principales puertos la goleta de guerra Andaluza, cuyo comandante, despues de haber recorrido los de Fajardo, Humacao, Arroyo, Ponce y Mayagüez, comunicó al expresado gobernador superior civil que en todos ellos habia encontrado señales evidentes de los estragos causados, tanto por el huracan como por los temblores de tierra; pero que sus habitantes seguian por lo general dedicados á sus ocupaciones ó faenas habituales, contrastando su relativa animacion con la soledad, silencio y tristeza de la capital; diferencia que se explica perfectamente por el mayor peligro que en la última determina la clase de las construcciones.

Con referencia á noticias de Haití publicadas por El Cronista de Nueva-York, se asegura que el general Leon Montes ha sido asesinado en la cárcel por orden del presidente Salnave. Primero fué envenenado, y el carcelero le desbizo despues la cabeza con una barra de hierro. Un hermano de Montes, que tambien se halla preso en la misma cárcel, tuvo que presenciar la escena. Muchas familias, horrorizadas de lo que está pasando en Haití, han emigrado á Jamaica.

El presidente de Santo Domingo, Cabral, se dirige con su ejército sobre Haití, con pretexto de vengar la muerte de Montes, pero en realidad para posesionarse de toda la isla.

Juarez ha enviado al Congreso anglo-americano como un mensaje, en el cual da gracias á los Estados-Unidos por haberle ayudado á rechazar la intervención europea, y declara que Méjico no ha podido reanudar sus relaciones diplomáticas con los Estados europeos que no han reconocido la república. El padre Fischer, limosnero de M. Maximiliano, ha sido puesto en libertad.

El gobernador superior civil de Filipinas, con fecha 7 de Noviembre, manifiesta que segun las últimas comunicaciones recibidas, en la provincia de Abra habian sido las pérdidas causadas por las inundaciones y los huracanes todavia mayores que en ambos locos.

El 28 de Octubre fundó en la bahía de Manila, procedente de Hong-Kong, el vapor de S. M., Patino, conduciendo la correspondencia pública y oficial, salida de esta corte el 6 de Septiembre anterior.

A la fecha del 7 de Noviembre no se tenia noticia alguna del vapor Malaspina, apesar de las activas diligencias practicadas en averiguacion de la suerte del mismo por los diferentes buques del Estado pertenecientes á aquel apostadero.

Despues del tiempo trascurrido, hay motivo para concebir serios temores por la suerte de este barco.

La Gaceta de ayer publica un Real decreto del ministerio de Ultramar, por el cual se suprimen las plazas de oficiales papeleteros de las alcaldías mayores de la Isla de Cuba; se suprimen las alcaldías de la misma clase en Guantánamo, Bayamo, Alacranes, Bejucal y Mántua; se agrega á otras el territorio que pertenecía á las anteriores; se declara de ascenso la de Pinar del Rio, de entrada la de Cárdenas, y se determina, por último, que en la Isla de Puerto-Rico habrá una alcaldía mayor de término en la capital, des de ascenso en Ponce y Arecibo y cuatro de entrada en Aguadilla, San German, Humacao y Caguas.

SECCION OFICIAL.

Por Real orden, fecha 24 de Diciembre último, se concede á D. Carlos Tennant autorización para construir un muelle embarcadero en el rio Ojil, sitio denominado del Fraile, en la provincia de Huelva.

Por la Direccion de Telégrafos se cita á oposicion para proveer una plaza de ayudante en el taller de máquinas que pertenece á la misma dependencia, dotada con 400 escudos anuales.

La Junta consultiva de la Armada, saca nuevamente á pública subasta la enagenacion de los cascos de los buques: navio «Rey Francisco de Asis», fragata «Cortés.»

Por el gobierno de la provincia de Cádiz se cita á subasta que se celebrará el 20 del mes actual, para el transporte de los oficiales del ejército, y demás individuos de tropa y empleados civiles que hubiese hasta la salida del buque.

La Junta provincial de Beneficencia de Valencia cita también á subasta para el suministro de 18,000 kilogramos de arroz con destino al Hospital de dicha ciudad.

Por la Cortaduría general de la Deuda pública, se anuncia que los interesados que han presentado á convertir en renta consolidada títulos de amortizable de segunda clase con carpetas números 781 á 784 y 786 á 789, se servirán acudir á hacer la entrega del metálico correspondiente dentro del término de 10 dias hábiles, para no perder el derecho á la conversión y que puedan recoger los nuevos títulos del 3 por 100 despues de los tres dias siguientes al en que hubieren realizado el pago.

GACETILLA.

¿Se verificará? En la última sesion de la Sociedad Económica Matritense, ha sido tomada en consideración y aprobada una enmienda presentada por el Sr. Martin Z Alechilla (D. Indalecio), cuyo objeto es que se celebre una exposicion nacional agrícola é industrial en el año 1869, y que tenga lugar en el sucesivo cada ocho años, atendidos los favorables resultados producidos por las de 1850 y 1857, y lo mucho que han de ganar la agricultura y la industria, cuyo desarrollo es tan necesario para la prosperidad del pais.

Teatros. En el de Javalanos van á comenzar los ensayos de un drama que lleva por título El ángel de la muerte.

La empresa del Real ha vuelto á contratar á la apreciable prima donna, señora Daiti Guadagnini.

Habrá concurrencia. La sesion extraordinaria que celebrará el domingo próximo al salón del Conservatorio, á beneficio de los desgraciados de Filipinas y de Puerto-Rico, será una de las mas notables de la temporada, pues se han escogido tres obras de las que mayor aprecio tienen en la opinion del inteligente público que acude á estas solemnidades musicales. Son el cuarteto en mi bemol (obra 12) de Mendelssohn; la sonata en fa (obra 24) de Beethoven, y el cuarteto en sol (obra 77) de Haydn.

Costumbres. La de narcotizarse en mayor ó menor proporción es tan general, que apenas hay pais donde no se emplee alguna sustancia con este objeto. En la Siberia se usa el opio; en la Turquía, la India y la China el ópio; en la Persia, la India, la Turquía y en todo el Africa, desde Marruecos al Cabo de Buena-Esperanza, y aun entre los indios del Brasil el cáñamo y el hashisch; en la India, la China y el Archipiélago de Levante la coca y el yopo de bétel; en la Polinesia el haba; en el Perú y la Bolivia el coca; en Nueva-Granada y las Casenas del Himalaya la manzana espiada; entre los indios de la Florida el sebo enéctico; en el Norte de Europa y América el pedum y la galla dulce; entre los ingleses y alemanes el lúpulo; entre los franceses la lechuga, y el tabaco en todo el mundo.

Diversión de invierno. Desde el jueves acuden los aficionados á correr patines á los Campos Eliseos, cuya ría está completamente helada.

Tambien lo está una gran parte del estanque del Retiro, al cual se prohibia ayer, segun un aviso fijado para el público, tirar piedras, sin duda con el objeto de que no se rompa el hielo y pueda prestarse á la misma diversion que acabamos de mencionar.

Si el frio sigue como ayer y hoy, no los estanques, sino toda clase de líquidos y hasta las personas se van á quedar heladas enmedio de la calle.

Ayer, á principio de noche, marcaba 6 bajo 0 el termómetro Reaumur, y en el mismo centro del dia era completamente gíacial el airecito que soplabá por las calles de la corte.

Con que arropémonos y á patinar para entrar en calor el que sea aficionado.

La humanidad danzante. El primer baile de máscaras verificado en el teatro de la Zarzuela el mes último estuvo muy concurrido y animado, apesar del frio intenso que hizo aquella noche. Se reunió un gran número de gente alegre y escogida, y todo el mundo salió satisfecho del buen orden que reinó durante el espectáculo. El segundo baile se celebrará el dia 11 á beneficio de los pobres del segundo distrito de beneficencia.

Quedamos enterados. Dice el Sr. Cuñeta en un comunicado que ha publicado anoche La Correspondencia, que si está alguna obra suya en el Índice, se arrepiente, como buen apostólico romano que dice ser, y además que ha escrito un soneto muy malo.

¿Si hubiera sido solo el soneto!

Anécdota. Fanny Essler, la famosa bailarina acababa de dar en 1847 algunas funciones en Roma, llenando de entusiasmo al público. Sus admiradores quisieron regalarle una corona enriquecida de piedras preciosas y de valor de doce mil francos; pero como la miseria era tan grande en aquella época, algunos de ellos vacilaron y los mas tímidos concibieron una idea muy extraña, se presentaron á Pio IX para manifestarle sus escrúpulos.

—Hijos míos, les dijo el Padre Santo con su grata sonrisa, seis libros de hacer lo que gustéis; permitid, sin embargo, á un pobre sacerdote que no tiene experiencia alguna de esas cosas que os haga una simple observacion, y es que las coronas se han hecho para las cabezas y no para los pies.

Fanny Essler tuvo noticia de la contestacion de Su Santidad, y como su corazon era tan grande como su talento, envió inmediatamente á Pio IX seis mil francos para los pobres.

—Gracias, señorita... ¿Pero, os alejais tan pronto, hermosa morena? ¿No no puede ser... caramba! me contraria mucho. Yo seria muy dichoso con vos... en haceros... ¡Bueno! ¡creo que acabo de romperlo tambien!... Cuando la tela se rompe así, parece yesca... Señorita, tengo mucho que decirnos... iria con vos hasta el pueblo á fin de... Pero si no me eye, está muy lejos... Esta joven era deliciosa... ¡si yo no hubiera tenido tanta hambre, creyo que la hubiera seguido! me inspiraba unas ideas... campestres... El Sr. Roquet echa algunas miradas al sendero por donde ha partido la bella morena; pero muy pronto el temor de que se pongan á la mesa sin él, le decide á doblar el paso por el camino que acaban de indicarle y llega á Fontainebleau, mirando á cada instante si la camisa ha vuelto á salirse del pantalon.

CAPITULO III.

El hijo del pintor.

Dejemos á Mr. Roquet que vaya á incorporarse con sus amigos, y sigamos á Rosa María, que así se llamaba la hermosa joven que acabamos de encontrar en el bosque.

Despues de dejar al señor de los anteojos cuyas maneras empezaban á parecerle poco convenientes, la joven, que al parecer conocia perfectamente todos los senderos del bosque, se puso en marcha por uno de los mas estrechos, y en el cual apenas se hallaba trazado el paso en el espesor de la maleza; pero por el que siguió su camino sin vacilacion ni recelo y como persona que está segura de lo que hace.

En efecto; al cabo de unos cinco minutos de una marcha á menudo interrumpida con el objeto de coger flores con que aumentar el ramo que lleva en sus manos, la joven se encontró fuera de la espesura en un grande espacio de terreno desmontado. Delante de ella se levantaban las rocas negras y severas. Por un lado magníficas masas de piedra que parecian querer tocar al cielo, mientras que por otro se veian sobre la tierra grandes pedruzcos que los barrotes han hecho caer. Este lugar del bosque tenia un aspecto salvaje y lleno de majestad, que debia inspirar respeto y hasta cierta especie de terror á las personas que no tengan la costumbre de visitarlo.

Empero, Rosa María prosigue su rápida mar-

cha. Su mirada recorre el espacio. Acaba de distinguir un joven vestido con una blusa de artista, con los cabellos flotando al viento, que está sentado al pie de una vieja encina, y teniendo ante sus ojos un pequeño lienzo colocado sobre un caballete, y al lado una caja de colores. El joven pinta, ó estudia, como dicen los pintores. En este momento copia el aspecto pintoresco de las rocas, y entregado completamente á su trabajo, no ha sentido llegar á la joven, que permanece un momento detrás de él mirándole pintar, sin hacer el menor movimiento, casi sin respirar, para que él no conozca que ella está allí.

Mas de repente, arrebatada por la admiracion, exclama: —¡Oh! ¡qué bien, qué bien!

—¡Cómo! ¡Estabais ahí y yo no lo sabia! ¡Eso no está bien!

—¿Por qué? ¿Qué mal hacia yo aquí?

—Privarme del placer de veros, de gozar de vuestra presencia. ¡Esta dicha es tan corta! ¡Pasa tan pronto, que bien debo ser avaro de ella!

Rosa María baja los ojos ruborizada y murmura: —Sr. Leopoldo, olvidais siempre nuestros convenios y la promesa que me habeis hecho. Tal vez hago mal en venir todos los dias al bosque á ver pintar... porque al cabo solo hace tres semanas que os conozco; os he encontrado aquí por casualidad. Pintabais como ahora. Yo me aproximé porque soy un poco curiosa... pero me disteis que no os incomodaba de ningun modo que os viesen trabajar; que vendriais aquí durante algun tiempo, y que si eso me divertia podia venir á veros trabajar. Yo he vuelto... ¡Ah! es una hermosa habilidad saber trasladar á un cuadro la obra de la naturaleza.

—Si, ve la Rosa; así es como se ha hecho nuestro conocimiento, y bendigo á la fortuna que os guiado vuestros pasos hacia aquí, mientras yo trabajaba... Pero no veo en todo esto nada que podais reprocharos...

—Dispensad; yo debí acaso permanecer siempre detrás de vos... como ahora... pero me rogasteis un dia que me colocara al otro lado de vuestro cuadro... yo creí entonces que el sol os incomodaba, y disponíais esto para preservaros de él; me senté sobre el tronco de ese árbol, sin atreverme á hacer un movimiento, pero entonces tomasteis otro lienzo... y cuando quise mirar lo que haciais, lo ocultasteis precipitadamente...

ustedes en qué me hace pensar la vista de estos sitios? En Robinson de los Bosques; me parece que aquí es donde debería presentarse.

—¡Cómo! ¿el gran cazador?—dice el Sr. Roquet sonriendo de un modo afligido y dirigiendo sus extraviados ojos al centro del bosque.—¡Qué concurrencia! Pero en verdad, el camino me vá pareciendo largo, y temo que hayamos cambiado la direccion... No tendríamos tiempo para comer...

—¡Ah, señora Marmodin! ¿Conque queriais ver al Gran Montero? exclamó Mondigo, acercándose á la pequeña dama. Pues no lo digais en chanza. Yo puedo asegurarle que aun no hace mucho tiempo que los vecinos de Fontainebleau creian en la casa del Gran Montero, que segun dicen, era un terrible fantasma negro. Cuando cazaba en el bosque hacia un tiempo espantoso. Se le veia á menudo; pero no se le veia nunca. Por último, ¿queréis que os cuente lo que dice un viejo historiador, Pedro Mathien.

—Sí, si, contado, respondió Paquita, deteniendo su jumento. Las historias que un miedo me divierten mucho. Y en un bosque ¡se asusta una tan facilmente!

El Sr. Roquet murmura para sus adentros. —En vez de contar historias ridiculas, deberíamos averiguar dónde estamos. No seria muy divertido que nos fuéramos alejando de la comedia, en lugar de aproximarnos.

El hombre de letras apoya una mano sobre la grupa del borrico respingon, y comienza de este modo: —Sabeis, amiga mia, que cazando un dia el rey Enrique IV en este bosque, oyó el sonido de un cuerno de caza, los gritos de los cazadores y el latir de los perros. Este ruido, que al principio era bastante débil y lejano, no tardó en aproximarse y hacerse claro y distinto. El rey, deseando conocer la causa que lo producía, rogó al conde de Soissons, que le acompañaba, fuese á averiguarla. Esta recorrió algun tiempo el bosque, y no viendo nada, iba á volver junto al rey, cuando por entre los espesos matorrales le salió al encuentro una especie de negro gigante y le grita: ¿Me habeis oido? y desaparece despues. Sobrecogido de terror, el conde huye, y los pastores todos del contorno dijeron, que era la cara de San Huberto ó del rey Arturo que acababa de atravesar el bosque.

—Es muy divertida vuestra narracion... porque causa miedo. Vamos, borrico, adelante ó te sacudo, que me parece que el hombre negro me persigue.

La Sra. Marmodin vuelve á picar su montura, y esta vez con tal vigor, que el asno se decide á tomar el galope, arrebatándola y haciéndola lanzar gritos de alegría. Pero estos no tardan en convertirse en lamentos al verse llevar tan aprisa, y no pudiendo detener al animal, del que teme caer, se agarra al cuello y á la cola de este llamando en su auxilio á sus acompañantes.

La Sra. Marmodin procura, hostigando á su asno, ir á reunirse con su amiga. Los dos maridos echan á correr para alcanzar á sus respectivas mujeres, y el Sr. Roquet, que precisamente se habia detenido junto á un árbol por una concurrencia muy natural, se queda estupefacto cuando al volverse no encuentra ya á nadie en el sendero, que terminaba en una encrucijada donde desembocaban muchas diferentes calles.

CAPITULO II.

Un accidente y un encuentro.

—¡Estoy solo! ¡Me han abandonado en el bosque! murmura el Sr. Roquet, caminando á pasos precipitados y mirando á varios lados á un tiempo, ventaja que tenia sobre mucha gente, y de la que sacaba buen partido en dicha circunstancia. ¡En vano las busco!... ¡No se ve un alma!... ¡Eh, eh, señores! ¡Mondigo!... ¡Marmodin! Nada. Pues si es una broma, la encuentro de muy mal género. Y no porque tenga miedo de verme solo en el bosque... ¡todavía no es de noche!... y ya encontraré quien me diga por dónde debo ir, pero de todos modos es una gracia mohosa. Cuando se va en reunion no es para perderse. ¡Que vengan á proponerme otro paseito con ellos!... ¡Eh, Mondigo!... ¡Y cómo está uno tan divertido! El uno se cree un gran literato, un autor célebre, porque ha hecho algunas piezas que han pasado... desapercibidas, porque nadie ha ido á verlas. El otro se considera un sabio porque ha estado en Roma y saca á los romanos á todos caldos. ¡Pobre Sr. Marmodin! En lugar de ocuparse de lo que hacian los antiguos republicanos, debia procurar que su mujer no le adornara la cabeza. ¡Es tan alegre! ¡Tan coquet!... ¡Buenas bromas están estas! Habermé perdido. ¡Hé aquí que no sé qué camino tomar delante de tantas calles. ¡Eh, compañeros! Me voy á poner ronco de tanto gritar. ¡Si me cogiese la noche en estos sitios! ¡Vea-

ustedes en qué me hace pensar la vista de estos sitios? En Robinson de los Bosques; me parece que aquí es donde debería presentarse. —¡Cómo! ¿el gran cazador?—dice el Sr. Roquet sonriendo de un modo afligido y dirigiendo sus extraviados ojos al centro del bosque.—¡Qué concurrencia! Pero en verdad, el camino me vá pareciendo largo, y temo que hayamos cambiado la direccion... No tendríamos tiempo para comer... —¡Ah, señora Marmodin! ¿Conque queriais ver al Gran Montero? exclamó Mondigo, acercándose á la pequeña dama. Pues no lo digais en chanza. Yo puedo asegurarle que aun no hace mucho tiempo que los vecinos de Fontainebleau creian en la casa del Gran Montero, que segun dicen, era un terrible fantasma negro. Cuando cazaba en el bosque hacia un tiempo espantoso. Se le veia á menudo; pero no se le veia nunca. Por último, ¿queréis que os cuente lo que dice un viejo historiador, Pedro Mathien. —Sí, si, contado, respondió Paquita, deteniendo su jumento. Las historias que un miedo me divierten mucho. Y en un bosque ¡se asusta una tan facilmente! El Sr. Roquet murmura para sus adentros. —En vez de contar historias ridiculas, deberíamos averiguar dónde estamos. No seria muy divertido que nos fuéramos alejando de la comedia, en lugar de aproximarnos. El hombre de letras apoya una mano sobre la grupa del borrico respingon, y comienza de este modo: —Sabeis, amiga mia, que cazando un dia el rey Enrique IV en este bosque, oyó el sonido de un cuerno de caza, los gritos de los cazadores y el latir de los perros. Este ruido, que al principio era bastante débil y lejano, no tardó en aproximarse y hacerse claro y distinto. El rey, deseando conocer la causa que lo producía, rogó al conde de Soissons, que le acompañaba, fuese á averiguarla. Esta recorrió algun tiempo el bosque, y no viendo nada, iba á volver junto al rey, cuando por entre los espesos matorrales le salió al encuentro una especie de negro gigante y le grita: ¿Me habeis oido? y desaparece despues. Sobrecogido de terror, el conde huye, y los pastores todos del contorno dijeron, que era la cara de San Huberto ó del rey Arturo que acababa de atravesar el bosque. —Es muy divertida vuestra narracion... porque causa miedo. Vamos, borrico, adelante ó te sacudo, que me parece que el hombre negro me persigue.

SANTO DEL DIA

San Aquino y compañeros mártires. San Timoteo, obispo. Santa Benita virgen y San Rigoberto. Cuarenta Horas en la parroquia de San Marcos.

REAL OBSERVATORIO DE MADRID.

Observaciones meteorológicas del día 2 de Enero.

Table with columns: HORA, Barómetro reducido a 0° en milímetros, TEMPERATURA EN GRADOS, Direccion del viento, ESTADO DEL CIELO. Rows for 6 de la m., 9 de la m., 12 del día, 3 de la t., 6 de la t., 9 de la n.

Table with columns: Temperatura máxima del día, Temperatura mínima del día, Evaporación en las 24 horas, Lluvia en id. id. Rows with values in degrees and millimeters.

BOLSA.

COTIZACION OFICIAL DEL DIA 3.

Fondos públicos.

3 por 100 consolidado al contado, 35 05. Idem a fin de mes, 35 35. Idem a fin del próximo, 00-00. 3 por 100 diferido al contado, 33 65. Idem a fin de mes, 00-00. Amortizable de 1.ª clase, 00-00. Idem de 2.ª idem, 00 00. Deuda del personal, 35 30. Billetes hipotecarios, 95 60.

Carreteras y sociedades.

Emission de Abril, de 4.00, 87-60. Idem de 2.000, 91 00 d. Idem de Junio, de 2.000 90-00 d. Idem de Agosto, de 2.000, 76-00 d. Idem de Marzo, de 2.000, 75 00. Idem de Junio, de 2.000, 74 00 p. Obras públicas, de 2.000, 76 60. Canal de Isabel II, de 1.000, 99-00 d. Obligaciones de ferro-carriles, 67 50. Idem nuevas, de 2.000, 00-00. Idem, id., de 20.000, 00 00. Banco de España, 148 80 d.

Cambios nacionales.

Albacete, 1/2, d. Lugo, 3/4, d. Alicante, par. Málaga, par. Almería, par. Murcia, par.

Avila, 1/2, d. Badajoz, 1/2, d. Barcelona, 1/4, b. Bilbao, par. Burgos, par. Cáceres, 1/2, d. Cádiz, 1/2, b. Castellón, par. Ciudad-Real, par. Córdoba, par. Coruña, 1/2, d. Cuenca, 1/2, d. Gerona, 1/2, d. Granada, par. Guadalupe, par. Huelva, 1/4, d. Huesca, 1/4, b. Jaen, par. Leon, par. Llerda, par. Logroño, par. Orense, 1/2, d. Oviedo, 3/8, d. Palencia, par. Pamplona, 1/4, b. P. Levedra, par. Salamanca, 3/4, d. San Sebastian, par. Santander, 1/4, b. Santiago, 1/2, d. Segovia, par. Sevilla, 1/4, b. Soría. Tarragona, par. Teruel, par. Toledo, 1/4, d. Valencia, 1/4, b. Valladolid, par. Vitoria, par. Zamora, 1/2, d. Zaragoza, 3/8, b.

Cambios extranjeros. Londres, 99 d. f., 49-20. París, a 8 d. v., 5-13.

MERCADOS.

Segun los partes del Corregimiento, el 4 quedarán a los precios siguientes: Por mayor. Carne de vaca, 3'800 a 4'100. Idem de certero, 0'212 a 0'248.

Idem de cordero, a. Idem de ternera, 0'400 a 0'600. Despojos de cerdo a. Tocino fresco, 0'284 a 0'306. Idem ahumado, 0'60 a 0'288. Idem en canal, 6 a 6 450. Jamón, 0'500 a 0'700. Aceite, 7 200 a 7 500. Vino, 4 4 a 4'600. Pan de 2 libras, 0'200 a 0'212. Garbanzos, 3'800 a 5'600. Judías, 2'400 a 2'800. Arroz, 3 a 3'400. Lentijas, 1 600 a 2. Carbon, 0'600 a 0'700. Idem, 6 a 6'600. Patatas, 0'600 a 0'700.

Por menor.

Carne de vaca, 0'212 a 0'280. Id. de certero, 0'212 a 0'284. Id. de cordero, a. Id. de ternera, 0'400 a 0'600. Despojos de cerdo, a. Tocino ahumado, 0'284 a 0'306. Id. fresco, 0'260 a 0'288.

DIRECCION GENERAL DE TELÉGRAFOS.

Segun los partes recibidos, ayer no ha llovido en ninguna provincia, y ha nevado en San Sebastian y Vitoria.

ESPECTÁCULOS.

REAL.—Funcion 60 de abono.—Tercer turno par.—A las 8 1/2.—Rigoletto.

PRINCIPE.—A las 8 1/2.—Funcion 91 de abono.—Primer turno impar.—La voz del corazón.—Naufragar en tierra firme.

BUFOS.—A las 8 1/2.—Los infernos de Madrid.

ZARZUELA.—A las 8 1/2.—En las astas del toro.—La veje.—Segundo y tercer acto de Los caballeros de la tortuga.

NOVEDADES.—A las 8 1/2.—El Conde de Santa Elena.

CAPELLANES.—A las 7 y 1/2.—La piel del diablo.—Una idea feliz.—La doctora en travesturas.

VARIETADES.—(La Nueva infantil).—Nacimiento por los niños de la academia, a las 4 1/2 y a las 8 1/2.

MAIQUEZ.—Tudescos, 34, principal.—A las 7 y media de la noche se ejecutará el drama sacro en cinco actos, «Los pastores illos en Belén ó la venida del Mesías, con la adición de los Santos Reyes, y el baile de magia Clivaton en la selva encantada.»

Editor responsable, D. José García.

Madrid.—1868.

Imprenta de Faraldo y Pastor, Torija, 14.

SECCION DE ANUNCIOS.

LA NACION,

DIARIO PROGRESISTA.

POLITICO, ECONOMICO, ADMINISTRATIVO, CIENTIFICO Y LITERARIO.

SE PUBLICA EN MADRID TODOS LOS DIAS.

LOS DOMINGOS PUBLICA EDICION LITERARIA.

HACE TRES EDICIONES DIARIAS.

En MADRID: Un mes, 10 rs.

En PROVINCIAS: Tres meses, 36.—Seis, 72.—Un año, 130, suscribiéndose en la Administracion,

girando a su favor, ó enviando sellos e correos en cartas certificadas.

CUBA y PUERTO-RICO: Tres meses, 60 rs.—Seis, 110.—Un año, 200.

FILIPINAS y EXTRANJERO: Seis meses, 140.—Un año, 270.

Para los anuncios de todas clases en ambas ediciones, dirigirse al Administrador D. Jose Maria Faraldo, personalmente o por carta.

Se admiten a precios reducidos y convencionales, segun su extension e importancia.

GRAN BARATO DE CALZADO.

El dueño de la zapateria de la Plaza de Santo Domingo, num. 12, frente a la calle de la Bola, y de la de la calle del Desengaño num. 22, agradecido a tanto como favorece el público de esta Corte, sigue mejorando cada dia mas el calzado, que compete con el mejor en duracion, sin embargo de despacharlo a los precios mas económicos que se conocen, y son los siguientes:

Para caballero.

De becerro de una suela a 28 rs.—Idem de dos suelas a 30.—De chagren de una suela a 32.—Idem de dos suelas, a 36.—De charol fino y de vaca, de una suela, a 36 y con dos suelas a 38 rs.

Para señora:

De chagren rebatidas, a 24 rs.—De rusel lisas, a 20.—De idem con puntera de charol, a 22.—Idem con chanclo a 26.

Tanto para caballero como para señora, las hay de mas precio para los que gusten.

Clases superiores.

Hay zapatillas muy baratas, y calzado para niños, a precios bajos.

Á LA LUZ MAS ECONOMICA.

—Gran depósito de gas Mille y petróleo de Nueva-York. Calle de Preciados, num. 60.—Completo surtido de toda clase de aparatos para su uso, desde el mas pequeño de bolsillo, hasta el mas elegante para tocador. Lámparas de todos gustos y para carruajes.—Abundancia y baratura.—Precios: Desde 4 hasta 60 rs. uno.—Gas Mille de primera, a 5 rs. litro (unos dos cuartillos).—Petróleo de primera calidad, a 15 cuartos cuartillo.

leres. Vamos, marchemos. Lo que es ahora, puedo andar bien facilmente.

El Sr. Roquet continúa su marcha con cierto temor, contemplando ya su pantalon, ya el camino que tiene delante. De repente se detiene.

A unos cien pasos acaba de ver moverse alguna cosa sobre el terreno, a corta distancia del camino que sigue. No distingue lo que es, sino únicamente que el objeto que se mueve se levanta a unos dos pies del suelo, que parece oscuro y de considerable dimension.

El Sr. Roquet, que se siente inundado de un sudor frío, queda inmóvil y temblando, sin atreverse a dar un paso ni atrás ni adelante. Su vista se turba.

—¿Qué es lo que hay allí? murmura. ¿Es un ladrón que me acerca? ¿una enorme serpiente? No me atrevo a mirar; pero temo que no sea una serpiente. Creo que preferiría un ladrón. ¿Qué hago? ¡Ah, malditos sean los viajes!

El Sr. Roquet permanece bastante tiempo indeciso y con los ojos bajos, no atreviéndose a huir, porque conoce que sus piernas han de comprometerle.

Por fin, en un momento de desesperacion, se decide a arriesgar una nueva mirada hacia el objeto de su espanto.

Figuraos, si es posible, su sorpresa, su admiracion. El objeto oscuro que solo habia visto por entre las malezas, era la espalda de una joven inclinada entonces sobre la tierra en actitud de coger flores. Pero acaba de levantarse y continúa su camino, mostrándose al Sr. Roquet, en vez de una serpiente, la figura mas encantadora que imaginacion humana pueda crear.

Tendrá diez y siete años apenas, y su traje no es ni el de las ciudades, ni el del campo. Su rostro es un óvalo delicioso, deslumbrante de lozanía, de gracia y de belleza. Su color es rubigueno, y sus ojos dulces y aterciopelados, así como su boca pequeña y fina. En las facciones de esta joven hay pudor y delicadeza, brillantez y dulzura, como en esas cabezas con que los pintores embellecen sus cuadros, y que sentimos no encontrarlas nunca tan completas en el mundo.

La que acaba de mostrarse al Sr. Roquet viste un traje de seda oscuro muy sencillo y decente. Un pañuelo de color rodea su cuello y un delantal de seda negra su talle, mientras que sus hermosos cabellos, aprisionados en un gracioso sombrero, que en nada se asemeja a los que usan

las campesinas, forma un precioso marco a sus mejillas morbidas y sonrosadas.

El Sr. Roquet experimenta un bienestar, que pronto se cambia en admiracion; porque siempre ha sido apasionado del bello sexo. Adelántase hacia la joven haciéndola un profundo saludo acompañado de una porcion de muecas que él considera muy graciosas, y la dice:

—En verdad que no esperaba tener una sorpresa tan agradable. Yo habia visto alguna cosa entre las ramas y me decia: ¿qué podrá ser aquello? Pero lo que menos me figuraba es que fuese una joven... Es cierto tambien que no habia visto vuestra cabeza...

La joven se sonrie y contesta con un tono modesto:

—Estaba haciendo un ramo. Aquí hay violetas, narcisos, jacintos...

—¡Hola! ¿Conque hay todo eso? Pues no lo habia notado. Es verdad que como estaba ocupado en buscar mi camino, no podia buscar violetas. Y debe ser agradable, señorita, acompañaros en esa tarea, porque entonces... ent.mees...

—¿Buscabais vuestro camino, señor? ¿A dónde queriais ir?

—A Fontainebleau, señorita, y trataba de orientarme, lo que es difícil cuando no se conoce el país. Acabo de pasar una encrucijada donde se reunian seis senderos. ¿Cuál tomo? Hacedme el favor de decirme cuál debo seguir. La eleccion es muy embarazosa.

—No señor, porque en cada sendero hay un poste sobre el cual está escrito: «Camino de Moret, ó camino de Fontainebleau, ó de Avou...» En fin, cada uno de los caminos que allí se reúnen.

—¿Cómo! ¿Hay postes, y no los he visto? ¿Estoy en mí? Despues de todo no tengo de qué arrepentirme, porque esto me ha proporcionado el placer... la dicha...

—Si desearis ir a Fontainebleau, debéis tomar el sendero que vais allá abajo a la izquierda, despues la primera calle tambien a la izquierda, y estareis allí en una media hora...

—Os doy infinitas gracias; aunque no estaba muy inquieto, porque yo me decia: «A alguna parte he de llegar.» Pero estaba con unos amigos, dos señoras y dos caballeros que montaban asnos..., no los caballeros, las señoras; y que no querian caminar... no las señoras, los asnos; y les he perdido... no sé cómo...

—Acabo de encontrarles yo; dos bellas señoras

de las cuales una reia mucho, y dos caballeros de bastante mas edad que marchaban detrás.

—Justamente; esos son los maridos. Deben haberlos parecido muy feos, ¿no es verdad? Uno se parecia mucho a un buho, y el otro con su terrible melena tiene el aspecto de un leon.

—No he reparado nada de eso, si bien los he visto en el camino que acabo de indicar a usted, y ya deben estar cerca de Fontainebleau. Si usted desea reunirse a ellos, no tiene tiempo que perder; debe usted apresurarse.

—No haré tal; que me esperen. No pienso exponerme de nuevo a sudar a cántaros. ¿Y vosos de Fontainebleau, hermosa niña?

—No señor; soy de Aran donde mi padre es labrador; pero cuando era pequeña me enviaban a la escuela de Fontainebleau.

—¡Ah! habis estado en la escuela. Eso recomienda la educacion y ahora venis a pasearos sola en el bosque, y no temeis ser engañada...

El Sr. Roquet, que ha vuelto a recobrar su buen humor desde que sabe el camino que debe seguir y se halla junto a una linda muchacha, quiere tomarla la mano; pero ella lajretira vivamente y responde:

—No señor, no temo nada; primero porque nunca me interneno el bosque, y segundo porque sabria defenderme si alguno pretendiese insultarme.

—Sguramente, señorita; pero yo no he querido decir... sino que cuando se tiene una cara tan bonita como la vuestra...

—Adios, señor.

—¿Cómo, os marchais tan aprisa?

Y el Sr. Roquet se planta delante de la joven cual si tratase de cerrarla el paso.

La bella morena contempla a su interlocutor con aire sorprendido, y le dice:

—¿Qué es lo que decís? ¿Por qué tengo de excusaros?

—Por un accidente imprevisto. Hace un momento que quisie subir a un árbol. Habia visto un nido y se me antojó cogerlo; entonces se me rompió el pantalon.

La joven murmuró:

—No habia visto tal cosa, señor; y se dió prisa a marchar al ver el ejercicio a que se hallaba entregado el Sr. Roquet, quien tratando de poner en orden sus ropas, hacia unos movimientos que lastimaban la casta mirada de la joven.

—Ya os he dicho vuestro camino, la primera anda a la izquierda; despues a la izquierda tambien, y os hallareis en la poblacion.